



Frederick Wilhelm Hohenzollern. © 1918.

Ultima fotografia del ex-Crown Prince desterrado en Holanda. En otra sección de este número publicamos su carta a Hindenburg, escrita al dejar su puesto en el ejército.

Guijas y Guiños

El queso y el ratón

Copio del periódico americano «The Magazine of Wall Street», número de Julio 19:

“Hay muchos hombres—no sólo en New York sino también en otras partes de los Estados Unidos—que quizás no son todavía nacionalmente conocidos, pero que tranquilamente se van labrando una gran carrera para sí mismos. Dentro de cinco o diez años sus amigos al verles pasar, dirán: “yo conocí a Brown cuando él era solamente tal o cual cosa. Ved ahora la posición prominente que ocupa.”

“Hombres de este calibre están comenzando a hacer sonar sus nombres en los altos círculos cada vez con mayor frecuencia y «The Magazine of Wall Street» se propone presentar esta serie de esbozos de sus carreras que deben ser una fuente de emulación para todos aquellos jóvenes que estén resueltos a conquistar su parte en el período de prosperidad que se ha iniciado para nuestro país.”

Permítame ahora el honorable órgano de su Magestad Imperial la Banca de Wall Street una tímida observación. Esas plazas prometidas para esos jóvenes de ambición de que usted habla, ¿han de ser tantas como tantos sean los jóvenes modelos, los Brown, que se hagan acreedores a tal premio?

Seguramente que no, ¿verdad? Cada firma o casa opulenta podrá tener cabida para uno, para tres, para cinco... para un número limitadísimo, casi infinitesimal. Tenemos, pues, que por cada jovencito modelo, marca mosquita muerta (o sea, hecho a la medida del gusto y conveniencia del principal) que logre entrar por el ojo de aguja de la tal plaza prominente en perspectiva, habrá mil, diez mil, una legión que—¡claro! por no haber cabida para todos—no tendrá otro porvenir que el de reventar por el camino, convertido por toda la vida en un sufrido y sudoroso y lamentable buro de alquiler.

Luego... Luego el honorable Magazine de Wall Street debe cambiar de copla, porque ésta está muy vieja (yo se la oí a mi abuelo) y no tratar de hacer tragar a nuestros hijos, a las nuevas generaciones en que está hoy toda la esperanza del mundo, la adormidera esa de la alta posición que les espera si se portan bien, esto es, si extinguen en sus almas toda ansia juvenil, rebelde y generosa, de superación, para plegarse sumisos a los gustos e intereses del principal.

¡Oh, la coplita vieja de Wall Street! Cuántos hay todavía que seducidos por ella abdican del supremo orgullo de sentirse jóvenes, y por consiguiente renovadores, y bajan la cabeza, y a paso de buey viejo van macilentamente, anda que anda, rumiando el sueño sanchopaucesco de la alta posición, a base única de barriga llena, automóvil y libro de cheques. Es como un ejército de ratas que se viese marchar lúgubrememente noche y día, en ordenada procesión, fascinado por la visión de un poquito de queso pendiente de un hilo allá en lo alto de un palo. ¡De un palo siniestro, muy flaco y muy solo, a cuyo extremo ninguna de las ratas—sino una entre diez mil—ha de llegar jamás!

*
* *

La conversión de Gorki

Al subir al Poder los bolshevikuis, el gran novelista y pensador ruso Máximo Gorki creyó que el radicalismo de Lenine y Trotzky era demasiado violento para Rusia y ponía en peligro la revolución. Y con la enorme independencia de carácter de que siempre dió muestras el genio, escribió artículos y lanzó manifiestos en contra del nuevo régimen. Y estos artículos y manifiestos los reprodujo y comentó con voluptuosidad.

sidad la prensa imperialista, derramando sobre Gorki un aguacero de alabanzas. Pasó algún tiempo... y la rapsodia de la prensa imperialista ya no se oyó más. ¿Qué había ocurrido? Se sabía vagamente que Gorki se había adherido a los principios de Lenine. Pero no se sabía el por qué, ni el cómo de este cambio de frente. Para la prensa imperialista ya no existía Gorki...

Hoy, por fin, llega a mis manos la clave del cambio, en palabras del mismo Gorki que me apresuro a reproducir literalmente:

“Hace algún tiempo, yo era aún enemigo del Gobierno bolshévique, y sigo estando todavía, en más de un respecto, en desacuerdo con sus métodos de trabajo. Pero sé que los historiadores del futuro, cuando hayan de apreciar el valor de la labor realizada por los trabajadores rusos en el curso de un año, no podrán menos de admirar la magnificencia de su gran obra creadora en el reino de la cultura.

“No es ésta la ocasión de tomar en cuenta ejemplos aislados, pero sí diré que todo aquel que haya observado de cerca este proceso mediante el cual el pueblo ruso ha entrado a participar de las actualidades de la cultura universal; que todo aquel que anhele sinceramente una renovación del mundo, puede y debe sentirse alegre ante la rapidez y el celo fervoroso con que las multitudes rusas están luchando para edificar una nueva vida y para obtener una participación en todo cuanto el género humano ha conquistado hasta hoy.”



Manera de acertar

Eso dice Gorki, coloso del pensamiento que a fuerza de genio se hizo universal. Pero, en cambio, el periodista Juan Simplicio, y el General Pata de Mulo, y el diplomático Ala de Moscardón, se expresan día tras día de muy distinta manera. ¿Qué hacer, pues?...

¿Qué hacer? Aunque los grandes genios de la tierra—Gorki, Anatole France, Shaw, Wells y otros, sin mencionar a los muertos que habían hablado antes—no hubieran dicho nada, bastaría para saber qué dirección tomar en esta crisis haber oído lo que rebuznan a coro Juan Simplicio, Pata de Mulo y Ala de Moscardón. Nada hay tan ins-

pirador y profético como un rebuzno o coro de rebuznos. Después de penetrarse bien de lo que dicen, ya no hay que vacilar. Se parte a ojos cerrados en dirección contraria... y ya no se puede uno extraviar: el rumbo en el sentido opuesto al del rebuzno es infalible; conduce recta y prontamente a la verdad. Oid religiosamente, pues, si quereis acertar, al ilustre periodista Juan Simplicio, al invicto general Pata de Mulo y al hábil diplomático Ala de Moscardón.



Cristo economista

La máxima cristiana de «amaos los unos a los otros» de que nadie ha hecho caso durante veinte siglos, se nos va convirtiendo en los días que corren en la única escapatoria posible que se nos ofrece a los hombres para salir de los terribles atolladeros económicos en que estamos hundiéndonos más y más.

Creímos que con haber metido a Cristo en un altar y rezándole allí diariamente cuatro compungidos padrenuestros y seis avemarías, habíamos cumplido, y quedábamos en perfecta libertad de ser en nuestros tratos privados y públicos todo lo anticristianos y satánicos que nos diera la gana... y ya estamos viendo cómo en eso—al igual que en otro millón de cosas—nos equivocábamos. Lo que no quisimos hacer de buen grado lo estamos teniendo que hacer ahora por fuerza. Ya no son los profetas y renovadores, más o menos chiflados, los que aconsejan unión, cooperación y humanitarismo, sino los más inteligentes economistas y hombres de negocio, los mismos que hace una docena de años sólo creían en la religión del proteccionismo, del militarismo y de la competencia. «¡Con la competencia nos vamos a pique!»—están gritando ya, con las manos en la cabeza, los más expertos.

Cristo, pues,—a quien tratamos de sobornar con rezos y retóricas para que se callara la boca y nos dejara hacer—se ha desquitado. Su máxima dulzona de profeta chiflado de que no hicimos caso, va adquiriendo para nosotros la dureza imponente de un garrote y la inexorabilidad de una ley. Si el mundo no estuviera tan inundado de lágrimas y de angustias, sería esta situación cosa tan cómica que habría para reír sin parar dos años seguidos.

Anuncio oportuno

En el «Pearson's magazine» de este mes encuentro el siguiente anuncio cuya reproducción se suplica:

«PRENDA PERDIDA»

“Los «Catorce puntos», del Presidente Wilson. Se ruega al que la encontrare la ponga en manos del Coronel House o de Joseph Tumulty. La devolución será recompensada con liberalidad.”

*
* *

Nos hemos ganado a Alemania

¡Con qué estremecimiento de horror leíamos las noticias de los hundimientos de barcos pacíficos por los submarinos alemanes! Por grande, por encarnizada que fuera la lucha, no le perdonábamos a Alemania el asesinato en alta mar de indefensos ancianos, mujeres y niños. Sobre todo, los niños... ¡Qué horrible visión de pesadilla la visión de un niño precipitado al fondo del mar por un proyectil salido de las manos de un hombre civilizado!

Pues bien, lector; yo te convido a reflexionar acerca de esta pregunta: ¿qué es más horroroso, el cuadro de muerte alevosa, friamente producida entre las mujeres y ancianos y niños de un barco mercante, o el cuadro de muerte alevosa, friamente producida, entre miles y miles y miles de ancianos, mujeres y niños de todo un país? Lo primero era obra del submarino; lo segundo es obra del bloqueo. El submarino hería de muerte violenta a un grupo más o menos grande; el bloqueo hiere de muerte lenta, de muerte por hambre, de la más horrorosa de las muertes, no a un grupo sino a un pueblo, no a quince, a diez, o cien ancianos, mujeres y niños, sino a cientos de miles. Reflexiona, lector!

Pero aun hay más. Aquél, el submarino, consumaba su infame obra en tiempos de guerra. Mientras que éste, el bloqueo, ha venido realizando la suya en tiempos de paz. El bloqueo alemán se prolongó más de siete meses después de la guerra; el ruso sigue aún... Y las naciones que por más de un año vienen presenciando indiferentes la desesperación de las madres alemanas y rusas, enloquecidas ante el hambre de sus hijos... son los mismos que ayer tembla-

ban de horror ante el hundimiento del Lusitania!

Pero aun hay más. El responsable de que los submarinos asesinasen niños en alta mar, era un hombre de guerra y se llamaba Kaiser. Los responsables de los asesinatos lentos, mucho más crueles, de millones de niños alemanes y rusos, son hombres de paz, se llaman Lloyd George y Wilson, y se presentaban como precursores de la era de la paz universal...

*
* *

Premio de “Cuasimodo”

CUASIMODO ofrece solemnemente un premio de quinientos dólares a la persona que sea la primera en descubrir alguna diferencia esencial existente entre la política seguida hoy contra los revolucionarios de Rusia, de Hungría y demás pueblos, por el Consejo Supremo de París, y la política seguida ayer por los autócratas que constituyeron la Santa Alianza contra los revolucionarios franceses y americanos de su tiempo. Nos mueve a iniciar este concurso la imposibilidad en que nos vemos de hallar nosotros mismos la diferencia en cuestión. La esencia de ambas alianzas nos parece siempre la misma: imposición, por la fuerza, a los demás pueblos del tipo único de gobierno que a los autócratas de la Alianza, en su indiscutible infalibilidad, les parece aceptable.

*
* *

Irreverencias de la prensa americana. Mr. Wilson y los altos precios

En su último mensaje, el Presidente Wilson, hablando de los altos precios de los agiotistas y pidiendo leyes contra ellos, exclamaba:

“Es asunto de conocimiento familiar el que un proceso ha surgido entre nosotros que, a menos que algo se haga pronto para remediarlo, hará subir los precios, los alquileres y todo el costo de la vida, cada vez más y más, en un círculo vicioso para el cual no hay ningún fin lógico o natural.”

A estas palabras de Mr. Wilson, replica

su paisano Frank Harris, el celebrado autor de la biografía de Oscar Wilde:

“Si eso del proceso sin fin fuera verdad, Mr. Wilson, ¡cuán felices se sentirían los agiotistas! Imagináos, la carne a 50 dólares la libra, y «aun más alta», a 500 dólares! El proceso, Mr. Wilson, está y ha estado siempre en marcha: es el viejo proceso por virtud del cual el capital exprime hasta el último centavo del bolsillo del pobre. Y ese proceso tiene un fin, la extenuación o muerte por hambre, límite perfectamente lógico y natural. Y no hay tal círculo, señor, ni «vicioso», ni virtuoso. ¡Qué confusamente las palabras dan vueltas en una cabeza vacía!”

* *

Profecía de un sacerdote

“La difusión de las doctrinas del Comunismo en Europa, favorecidas por el cre-

ciente aumento de relaciones comerciales, literarias y de todo género, ha de desenvolver un sentimiento general de cosmopolitismo democrático y humanitarista, cuyas consecuencias serán: en el orden político y social, el hundimiento de las monarquías para dar lugar al establecimiento de la forma republicana, la extinción del sentimiento de patria, la abolición de las guerras internacionales y consiguientemente la de los institutos armados, la desaparición de las diferencias de clase, y cierta tendencia a fundirse las diversas naciones en una sola agrupación; y en el orden religioso, la formación de dos grandes campos: el católico y el humanitarista.”

Las opiniones transcritas no son de Le-nine, sino de un famoso sacerdote católico, el P. Benson, de Ing'laterra, que las consignó en su conocida novela «El amo del mundo», publicada en 1907.





DIAZ Y QUIJANO

OFICINA PRINCIPAL:

CASA N.º 1, PLAZUELA AMADOR, PANAMA, R. DE P.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA "JUAN". TEL. N.º 504

Constructores, comisionistas en general, contratistas
y acreditados Administradores de Fincas raíces

DIEZ AÑOS CONSECUTIVOS DE PRÁGTICA
JUSTIFICAN NUESTROS ÉXITOS DE HOY

En nuestro "bureau" de información se suministra gratuitamente datos importantes relacionados con nuestros negocios, a todas aquellas personas que quieran hacer buena inversión de sus economías en la compra de hipotecas o fincas raíces.

OFICINA EN COLÓN:

PRECIADO, DIAZ Y QUIJANO

Avenida Naríño, Entre las calles 9 y 10.—Teléfono No. 338



LA CASA ROSADA

Calle 12 Este, Frente al Teatro Eldorado

Panamá, R. de P.

ES la casa más completa en su ramo; su existencia se debe a los buenos artículos que recibe semanalmente. Allí siempre se conseguirá: JAMONES CON Y SIN HUESO, SALCHICHONES DE VARIOS ESTILOS, MORTADELLAS, QUE-

ECONOMIA EN LOS GASTOS

ES EL GRAN SECRETO DE LOS HOMBRES DE NEGOCIO,

sin que por ello se demerite la calidad del artículo ni se desatienda a su buena confección artística y estética. Es este el resultado que obtienen el industrial, el comerciante, el banquero, el literato, el artesano, cuando ordenan la ejecución de sus trabajos en los talleres de la

INTERNATIONAL PUBLISHING Co.

NUESTROS talleres están capacitados para ejecutar cualquier trabajo tipográfico que se nos ordene, por difícil que sea. La impresión de FACTURAS, ORDENES DE EMBARQUE, SOBORDOS, CONOCIMIENTOS, LIBROS DE RECIBOS, TIMBRES, NOMINAS, TARJETAS, PROGRAMAS, CARTELES, Etc.,

nos merecen atención especial y cuidado, a tal punto que satisface el gusto más exigente.

CON la ayuda de nuestros linotipos podemos encargarnos de imprimir toda clase de Libros, Folletos, Revistas, Periódicos, etc., con caracteres siempre nuevos y en el menor tiempo posible. También ejecutamos trabajos de Rayados y de Encuadernación. Empastamos libros con tal perfección que los devolvemos casi nuevos y pueden prestar un servicio constante por muchos años sin deteriorarse.

TENDREMOS además a disposición del público nuestro taller de fotograbados, que se equipa y ensancha de acuerdo con las exigencias de este importante ramo de nuestro negocio.

LAS mejoras e innovaciones introducidas recientemente en nuestros talleres, en cooperación con los materiales que oportunamente iremos recibiendo de los Estados Unidos y Europa, habrán de ponernos en capacidad de suministrar a nuestros clientes los mejores artículos requeridos para sus trabajos a la vez que la obra de mano ejecutada en ellos compita con las producciones de los talleres de reconocida fama.

INTERNATIONAL PUBLISHING COMPANY

EDITORA DEL "DIARIO DE PANAMA"

AVENIDA NORTE, No. 18, PANAMA, R. de P.

TEL. No. 503; DIRECCION POR CABLE "PANADIARIO", APARTADO DE CORREO No. 221

The F. C. Herbruger Company

CASA ESTABLECIDA EN 1874

AVENIDA NORTE No. 19,

PANAMA, R. de P.

SUCURSAL FRENTE AL MERCADO

TELEFONOS Nos. 665-177

APARTADO No. 285

45 AÑOS de experiencia en los negocios hacen de este establecimiento el más popular y acreditado de la República.

LA excelente calidad de sus telas de hilo y de algodón; el surtido magnífico que mantiene de

ZARAZAS, LONAS,

OLANES, PERCALAS,

LETINES, ENCAJES,

MERCERIA, MANTASUCIAS,

TEJIDOS, COTINES, Etc.

y el esmerado interés con que atiende los pedidos que se le confían, convierten ésta en la casa de confianza de todos los comerciantes del interior de la República.

Relaciónese usted con

THE F. C. HERBRUGER COMPANY

y se sorprenderá de la calidad de sus géneros y de la baratura de sus precios.

CANAVAGGIO HERMANOS

AVENIDA CENTRAL, No. 16.—PANAMA.—R. de P.

CASA IMPORTADORA DE
VINOS, LICORES Y CONSERVAS DE LAS MEJORES MARCAS



VENTA POR MAYOR Y MENOR

de un variado y escogido surtido de objetos artísticos como lámparas eléctricas, cuadros, cristalería y otros objetos curiosos muy propios para regalos de boda

“EL PORVENIR”

DECANO DE LA PRENSA NACIONAL COLOMBIANA

OFICINA: CARRERA 4ª, No. 25, CARTAGENA, COL.

CIRCULACION 5,000 EJEMPLARES

Periódico diario, de seis páginas; cada página mide 16 por 23 pulgadas
y tiene seis columnas por página.

TARIFA DE ANUNCIOS

POR UNA VEZ		POR UNA VEZ	
Por pulgada lineal.....	\$ 0,10	Por páginas enteras.....	\$ 30.00
Por columna entera.....	1,90	Por medias páginas.....	20.00
Por medias columnas.....	0,85	Por cuartos de páginas.....	15.00
Por cuartos de columnas.....	0,45		

NOTA.—Los avisos contratados por más de seis meses tendrán 20 por 100 de descuento.

TELEFONOS

No. 4, almacén
No. 311, depósito

APARTADO

DE CORREO
No. 847

EMANUEL LYONS

EL ALMACEN DE FERRETERIA MAS
SURTIDO Y MEJOR PROVISTO EN TODA
LA REPUBLICA

TRATO EXQUISITO A LOS CLIENTES

Número 14 — AVENIDA CENTRAL, PANAMA—Número 98.

JUSTO AROSEMENA

ES EL TITULO DEL ULTIMO Y MEJOR LIBRO DEL

DR. OCTAVIO MENDEZ PEREIRA

OBRA PREMIADA EN EL CONCURSO CELEBRADO
CON MOTIVO DEL CENTENARIO DEL PRECLARO
ESTADISTA PANAMEÑO CUYO NOMBRE ILUSTRE
LE SIRVE DE PRESTIGIO

UN solo volumen con pasta entera de piel, esmeradamente encuadernado, en papel satinado, fino, contiene en 36 capítulos y un corto apéndice, los más interesantes detalles y los mejores episodios de la vida íntima y la vida pública de este eminente ciudadano que, con su actuación brillante y múltiple, ha enriquecido la historia de medio continente.

En la prensa de Londres y de Nueva York; de Bogotá, de Caracas, de Lima, Santiago de Chile, Guatemala, México y otras, dejó la huella luminosa de su intelecto poderoso y fecundo.

EL sociólogo y el moralista; el legislador y el jurisconsulto; el historiador y el estadista; el

diplomático y el político; el escritor, el educador y quienes quiera q' se interesen por los problemas todos que preocupan a la humanidad encontrarán en la vida de JUSTO AROSEMENA mucho nuevo e importante que aprender; pero especialmente ha de interesar esta obra en Colombia y Venezuela, Perú y Chile, México y Ecuador y en todos los países de Centro-america cu-

PARRAFO del discurso pronunciado por el Dr. Ricardo J. Alfaro, miembro del Jurado Calificador de la Biografía del gran pensador y patriota istmeño:

LAS páginas de este libro narran en lenguaje hermoso aquella vida cristalina que fue como un código de moral en acción; de ellas surge vívida la efigie veneranda del ardiente patriota, del estadista imaculado, del filósofo sutil que penetró siempre la razón última de las cuestiones políticas y sociales, del hombre, en fin, a quien sin reserva y sin embozo se puede llamar con aquel título que ambicionó para sí el Libertador Bolívar, aquel dictado tan glorioso en su gran sencillez que constituye la más alta ejeutoria de la nobleza en las democracias, el de Buen Ciudadano.

yo porvenir y desarrollo tanto preocupó la mente del eminente estadista Latino-americano.

PRECIO DE LA OBRA

PARA EL EXTERIOR

EN PANAMA

Encuadernada en piel, pasta entera.....B. 4.00	Encuadernado en piel, pasta entera.....B. 3.50
A la rústica..... 3.00	A la rústica..... 2.75

UN BALBOA EQUIVALE A UN PESO ORO AMERICANO

LOS PEDIDOS DEBEN DIRIGIRSE A

PEDRO LOPEZ, PANAMÁ.

APARTADO NÚMERO 871.

“EL CIELO”

ALMACEN DE MERCANCIAS

Quelquejeu, Jiménez y Cía.

Avenida Norte, Plazuela Amador

Apartado de correo No. 891.

Teléfono local 312

IMPORTADORES DE

Zarzas	Olanes	Letines	Encajes	Punto Inglés	Pañuelos
Botones	Cintas	Driles	Peines	Bogotanas	Medias
Máquinas de coser	Lona	Lonillas	Rifles	Cápsulas	Revólveres

Suela chiricana, provisiones de todas clases, etc.

LICOR MATA-BICHOS Y JABON "LA POPULAR," AMBOS DE FABRICACION NACIONAL

PANAMA AGENCIES COMPANY

BALBOA

Telef. 614

PANAMA

Telef. 536

CRISTOBAL

Telef. 226

AGENTES DE VAPORES Y CORREDORES

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

COMERCIANTES EN GENERAL

Especialidad en consignaciones, re-exportaciones, trasbordos, despachos para mercancías de tránsito

Nuestro departamento de mercancías está en condiciones de atender cualquiera operación mercantil

ESCRIBA A CUALQUIERA DE NUESTRAS OFICINAS

AGENTES DE

W. R. GRACE & Co.

Con sucursales en las mayores y principales ciudades del mundo

LOS MAYORES IMPORTADORES DE ARROCES ASIATICOS

FARMACIA ITALIANA

EUSEBIO BARAÑANO, PROPIETARIO.

PANAMA, R. DE P.

TIENE siempre en existencia un surtido completo de drogas, productos químicos y farmacéuticos frescos y de la mejor calidad, importados de los más afamados fabricantes de Estados Unidos de América y Europa.

ESPECIALIDAD en toda clase de artículos de Perfumería de las más acreditadas casas de más renombre de ambos Continentes.

VENTAS POR MAYOR Y AL DETAL, A LOS PRECIOS MAS
EQUITATIVOS POSIBLE

EL DEPARTAMENTO DE RECETAS

está al servicio de expertos en la materia, y la dirección médica bajo los auspicios de facultativos de la mayor nombradía y reputación.

TRATO AFABLE Y COMEDIDO

PREPARACION ESPECIAL DEL "VINO PAOLI", ACEPTADO
COMO UNO DE LOS MEJORES RECONSTITUYENTES

PRONTITUD Y ESmero EN EL DESPAGO DE PEDIDOS

AVENIDA CENTRAL No. 49.

APARTADO DE CORREO NÚMERO 595.

TELÉFONO NÚMERO 227.

DIRECCIÓN CABLEGRÁFICA: BARAÑANO

ESCUELAS INTERNACIONALES

(International Schools Company)

Enseñanza por Correspondencia

DEPARTAMENTOS DE INSTRUCCION

NUOVA YORK
BUENOS AIRES

SCRANTON
MADRID

LONDRES
HABANA

ENSEÑANZA DE LAS ESCUELAS INTERNACIONALES

FACIL DE APRENDER, porque es sencilla, clara, concisa y exacta.
FACIL DE RECORDAR, porque cada Especialidad es una cadena lógica; recordar este eslabón es recordar toda la cadena
FACIL DE APLICAR, porque responde a las necesidades actuales en la práctica industrial y comercial.

CURSO EN ESPAÑOL

Ingeniería de Ferrocarriles
Topografía y dibujo demográfico
Ingeniería Mecánica
Perito-Mecánico-Electricista
Dirección Técnica de Talleres Mecánicos
Maquinista Montador
Taller Mecánico y Montaje
Matemáticas y Dibujo Lineal
Matemáticas y Dibujo Mecánico
Dibujo Mecánico
Delante de Taller Mecánico
Construcción y Dibujo de Maquinas
Aritmética Comercial

Alumbrado y Tranvías Eléctricos
Alumbrado Eléctrico
Tranvías Eléctricos
Ajuste y Montaje de Máquinas
Torneado Mecánico
Cepillado y Fresado Mecánicos
Modelos para el Manejo de los Fresados de Aire
Matemáticas
Instalaciones Eléctricas
Dinamos y Motores
Distribución Interior o Instalaciones Privadas
Correspondencia Mercantil

Manejo de las Instalaciones de Vapor y Eléctricas
Manejo de las Instalaciones de Vapor
Manejo de las Máquinas de Vapor y Dinamos
Manejo de las Máquinas de Vapor
Manejo de Locomotoras
Comercio
Contabilidad
Mecanografía y Taquígrafía
Propaganda Completa
Instrucción Práctica Elemental

IDIOMAS

Idioma Inglés
Idioma Francés

Inglés para franceses
Español para ingleses

Francés para ingleses
Italiano para ingleses

AGENCIA EN PANAMA:
AVE. CENTRAL 46

TELEFONO No. 332

DIRECCION POSTAL
Box 44. ANCON. C. Z.

VENGA A VERNOS O PIDANOS CATALOGO GRATIS

DROGUERIA Y FARMACIA AMERICANA

DE

JAVIER MORAN

AVE. CENTRAL No. 108, PANAMÁ, R. DE P.

Surtido extenso y completo

de drogas y productos químicos,
de las mejores marcas americanas
y europeas.

Perfumería y Aguas Minerales.

PRECIOS MODICOS VENTAS AL CONTADO

DIRECCIONES:

Por Telef. No. 57. Por Correo Apart. No. 448

TALLERES DE PEÑA PRIETA

PANAMA, R. DE P.

Construcciones y Reparaciones de
carácter marino.

Talleres de Maquinarias en general
y de fundición inclusive

ESPECIALIDAD EN

REPARACIONES DE MAQUINARIAS
PARA INGENIOS

Teléfono 84 de

PINEL HERNANOS

PALAIS ROYAL

J. S. PEREIRA

Avenida Central y Calle 9a., Panamá, R. de P.

TODA CLASE DE ARTICULOS FINOS PARA CABALLEROS

**ESPECIALIDAD EN VESTIDOS HECHOS Y A LA MEDIDA, EN
LANA INGLESA, HILO Y PALM BEACH**

TODA COMPOSICION EN LOS VESTIDOS ES GRATIS

LA NACIONAL

FABRICA DE MUEBLES Y CARPINTERIA

— DE —

ANTONIO MARTINEZ

Apartado No. 37—Calle 9a. Número 18.—Panamá.—Teléfono No. 195

Reparación de antigüedades e incrustaciones con toda clase de maderas finas.—Restauraciones finas de Barnicería de muñeca.

Old furniture repaired and renewed.—Inlay work of every description with Native woods. Best varnish used and strict work.

CIGARRILLOS DE LA HABANA

LA LEGITIMIDAD, BOCK, SUSINI, HENRY CLAY

LAS MEJORES MARCAS.

Frescos siempre, siempre aromáticos, surtido completo
para todos los gustos

DE VENTA EN TODAS PARTES

JOSE PADROS, AGENTE

PANAMA, R. DE P.

PANAMA:

Plazuela de Arango No. 3

Apartado No. 660

Teléfono 429

COLON:

Frente al Parque

Apartado Número

Teléfono 279

Por Cable: "Padrós"

Kito Chen & Co.

PANAMA, R. DE P.

FRENTE AL MERCADO PUBLICO

*COMERCIANTE EN GENERAL
IMPORTADORES Y EXPORTADORES*

Especialistas en el ramo de co-
mestibles y abarrotes en general

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL

CASA PRINCIPAL:

AVENIDA NORTE No. 28

APARTADO No. 26

SUCURSAL:

Esquina de la Avenida Norte con la Calle 12

Este No. 1. Teléfono Número 368

C. AMADEO LUPI

AVE. CENTRAL No. 41.

Panamá, R. de P.

Especialidad en el negocio de sombreros.

AGENTE EXCLUSIVO

EN PANAMA Y ZONA DEL

CANAL DE LOS FAMOSOS

SOMBREROS

PANAMA GENUINOS MONTECRISTI

FINISIMOS SOMBREROS

DE FIELTRO, DE PAJA DE TODAS

CLASES MARCA "BORSALINO"

Y OTROS

VENGA Y VEA NUESTRO SURTIDO

HOTEL INTERNACIONAL

J. LEWIS, PROPIETARIO

FRENTE A LA ESTACIÓN DEL FERROCARRIL.—PANAMA

HOTEL DE PRIMERA CLASE REGIDO POR LOS SISTEMAS AMERICANO Y EUROPEO.

EXCELENTE COCINA FRANCESA



EL MEJOR de todos y más confortable Hotel; edificio contra incendio, situado en el lugar más fresco y ventilado de Panamá.

CADA CUARTO con sus llaves de agua y apartamentos especiales; con baños privados. Teléfono en cada cuarto y ascensor eléctrico.

APARTADO, No. 323.—ANCON, C. Z.

BARBERIA Y AGENCIA DE VAPORES EN EL MISMO EDIFICIO

BAZAR FRANCES

HEURTEMATTE & Co.

CASA FUNDADA EN 1830

CALLE 8a., NUMERO 13.—TELEFONO NUMERO 872.—PANAMA, R. DE P.

Grandes importadores de toda clase de artículos para señoras y caballeros y niños de todas las edades



DEPARTAMENTO DE CABALLEROS

Casa de reconocida reputación por su seriedad, por la calidad de sus artículos y por la garantía que ofrece a los compradores tanto al por mayor como al por menor

DEPARTAMENTOS ESPECIALES PARA
SEÑORAS Y PARA CABALLEROS

MANICURE

Departamento especial de loza y artículos de cocina